

SIHMED

*Société Internationale des Historiens
de la Méditerranée*

*International Society of the Historians
of the Mediterranean*

Università degli Studi di Perugia
Dipartimento di Scienze Storiche



Lettre de liaison 1
15 février 1997



Un an après

A un an de distance des débuts de la SIHMED, à travers les premiers contacts et consultations, nous pouvons tirer quelques conclusions et tracer quelques lignes d'action. Le flux constant des adhésions, voire par les démarches directes des intéressés, et les demandes d'information ont largement confirmé l'opportunité de l'initiative. Les adhésions ont déjà dépassé les 180 et proviennent de 23 pays (une liste est annexe à cette *Lettre de Liaison*).

Les experts intéressés, plus ou moins exclusivement ou partiellement, par l'histoire de la Méditerranée sont sans aucun doute bien plus nombreux non seulement que les adhérents actuels mais aussi que tous ceux qui pourront être contactés et qui voudront adhérer au cours de la nouvelle année déjà commencée. La diffusion des informations sur la SIHMED et l'enregistrement des adhésions ou de toute façon de données sur les experts engagés dans la recherche sur l'histoire de la Méditerranée, représentera par conséquent un travail de longue haleine, voir permanent, de la SIHMED.

Les fondateurs de la SIHMED et en particulier le coordinateur ressentent l'urgence de cet engagement et regrettent d'être obligés de procéder avec une gradualité assez lente. Chacun en fait possède les connaissances et les compétences dans un secteur particulier de recherche. Par conséquent, nous prions vivement tout adhérent de nous suggérer aimablement d'autres noms d'experts, que nous pourrions contacter ou de les contacter directement eux-mêmes. Enfin fréquemment, même quand on connaît un expert, par la célébrité, il est souvent difficile de s'en

procurer l'adresse personnelle ou simplement institutionnelle assez fiable.

Nous souhaitons donc que nos collègues prennent en considération tous ces aspects, sans pour autant interpréter comme expression d'estime ou de cordialité mineure le fait d'avoir reçu plus tard que d'autres les renseignements sur la SIHMED. D'autant plus, ceci s'adresse aux experts largement connus, que nous estimons et respectons vivement.

Le démarrage de la SIHMED a concrètement démontré la difficulté à définir qui peut se prétendre "historien de la Méditerranée" et au préalable ce qu'est "l'histoire de la Méditerranée", en considérant toutes ses spécifications et ses articulations possibles et différentes. Ce problème théorique, de grande importance et de grand travail, est susceptible d'évaluations et d'opinions diverses. Et il ne serait pas juste que celles-ci conditionnent, dans un sens ou dans un autre, les adhésions et la construction de notre Société. Les principes et les règles statutaires établiront plusieurs catégories distinctes de membres et préciseront les modalités d'adhésion officielle et d'appartenance à l'une ou l'autre de ces catégories.

Durant cette phase, encore "en cours de constitution", nous recevons les adhésions et avec celles-ci les conseils et les indications de tous ceux qui partagent pourtant les buts de la SIHMED et sont disponibles à collaborer.

Certains vont jusqu'à penser qu'il ne faut confier à aucun comité un jugement sur "l'aspect méditerranéen" de la recherche et de l'ensemble du travail scientifique d'un chercheur. Et qu'il faut par contre accepter que chacun se définisse au moment même où il manifeste sa volonté d'adhésion et de collaboration.

De toute façon, il faut rappeler qu'il existe d'importantes différences de perspective envers "l'histoire de la Méditerranée" parmi les experts des différents pays, en particulier s'il s'agit de pays méditerranéens ou non, et selon le niveau d'articulation et de spécialisation que les études historiques ont obtenu dans tel ou tel pays.

Il y a un autre point qui caractérise au moins cette phase de constitution de la SIHMED. Les experts qui adhèrent à la société ne doivent verser aucune cotisation. De très nombreux collègues s'en sont étonnés et ils ne partagent pas complètement cette idée. Le manque, pour ceux qui adhèrent à la SIHMED, d'une cotisation, essentielle dans la plupart des associations, signifie que l'adhésion à la SIHMED s'exprime et se confirme, au-delà de la souscription de départ d'une lettre ou d'un formulaire, à travers les actes qui manifestent l'intention de partager les objectifs de la *Société* et d'offrir une collaboration dans la mesure de ses propres possibilités.

Dès le stade du projet et de son démarrage initial, la SIHMED n'a pas envisagé d'organiser elle-même des activités de recherche, congrès et autres manifestations scientifiques, éditions de publications et de revues. La carence de ces activités n'avait pas été globalement constatée, mais au contraire leur fragmentarité, leur éparpillement, leur pas si rare "clandestinité", c'est-à-dire le fait de rester presque inconnues, même au niveau de leurs résultats scientifiques, pas si rare bien que très appréciables.

La SIHMED s'est donc donné comme objectif prioritaire de contribuer à la diffusion d'informations sur les activités de recherche et de la production d'ouvrages scientifiques sur l'histoire de la Méditerranée. Au stade initial, nous avons par ailleurs constaté la difficulté de disposer d'un cadre plus vaste, pour ne pas dire complet, des compétences, c'est-à-dire concrètement de noms et de coordonnées d'experts qui opèrent dans les différents secteurs de recherche qui confluent dans l'histoire de la Méditerranée. Une exigence d'autant plus ressentie, vu la multiplicité et la distance fréquente qui sépare les secteurs et les spécialisations de confluence (celles, par exemple, de l'histoire navale à l'histoire missionnaire, de l'histoire des commerces à l'histoire des voyages, de l'histoire des relations internationales à l'histoire coloniale). En raison de ses aspects particuliers, chaque discipline et chaque secteur spécialisé peut apporter une contribution (de l'histoire des ordres religieux à l'histoire de la pensée politique, de l'histoire urbaine à l'histoire de la technique, des histoires littéraires à celles de l'art et ainsi de suite...).

A la dispersion des études dans les secteurs disciplinaires (à laquelle on peut ajouter celle entre les différentes époques comme l'Antiquité, le Moyen-Age, les Temps Modernes et ainsi de suite) s'ajoute une dispersion des savants dans des zones géographiques et linguistiques différentes. Chacune de ces difficultés pourrait être plus largement expliquée et illustrée. La SIHMED essaye de fournir une solution à ces problèmes, bien consciente qu'il est difficile et qu'il faut beaucoup de temps et un travail patient pour organiser quelque chose dans cette direction.

Il s'agit donc de lancer et de développer progressivement un service d'informations, comme cela a été fait dans le Document n. 3 et à présent dans cette *Lettre de Liaison* 1. Pour faire fonctionner ce service l'apport des adhérents est indispensable, et ceci de façon la plus constante et la plus attentive possible. Toute collaboration plus importante de la part de chacun rendra le résultat toujours plus utile pour tous.

Grâce au membre fondateur Tuomo Melasuo de l'Institut International de la Paix de Tampere, les documents de la SIHMED figurent et paraîtront progressivement sur Internet. L'adresse est la suivante:

<http://www.uta.fi/laitokset/tapri/med/sihmed/>

La SIHMED remercie vivement le collègue Melasuo qui a montré un exemple valable de collaboration et de décentralisation des activités de la *Société*.

Une autre intention programmatique de la SIHMED a commencé à se réaliser: faciliter les contacts entre chaque savant et entre eux et les institutions et les organismes de différentes natures. Le secrétariat de la SIHMED a déjà fourni à plusieurs reprises des indications sur les compétences et les adresses des membres afin de consentir à d'autres experts de se mettre en contact et d'établir des demandes de collaboration. Entre autre, en réponse à des demandes précises, nous avons proposer des noms d'experts de pays méditerranéens pour la participation aux *Nouvelles Rencontres Méditerranéennes* qui ont eu lieu en novembre 1996 à Raguse (voir les *Nouvelles*), d'autres demandes analogues sont en cours.

Pour réaliser ses objectifs, l'activité de la SIHMED ne se limitera pas aux devoirs d'information et de coordination comme expliqué au début, tâches modestes certainement en substance, mais extrêmement concrètes et d'une grande utilité individuelle et collective. Nous nous sommes engagés à favoriser l'approfondissement des aspects théoriques et méthodologiques des études d'histoire de la Méditerranée. Un échange d'idées en la matière peut débiter, de manière simple et peu absorbante, à travers les pages mêmes de notre *Lettre*.



Nouvelles

Présentation de la SIHMED à Aix en Provence

Dans le cadre de la Xe réunion de l'AFEMAM (Association française pour l'étude du monde arabe et musulman), tenue à Aix en Provence le 4-7 juillet 1996, organisée par l'IREMAM et la Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme, on a très gentiment donné à la SIHMED l'occasion de se présenter aux chercheurs.

Le jour de l'inauguration des travaux, Daniel Panzac, Tuomo Melasuo et Salvatore Bono, membres du comité provisoire de direction, ont illustré la genèse et les buts de l'Association.

Dans la ville provençale ces jours-là il y avait plus que cinq-cents chercheurs qui ont discuté dans des dizaines de ateliers. Dans le cadre de ceux-ci

on a exposé bien des communications "méditerranéennes"; les actes sont en cours de presse.

Une lettre de Francesco Gabrieli

Nous ne voulions pas penser rationnellement que de jour en jour se rapprochait fatalement le moment où Francesco Gabrieli nous aurait quitter. Il était arrivé si loin dans l'existence. Si limpide dans la pensée et si actif, il avait conservé inchangés dans le temps son calme et sa sérénité, l'équilibre de jugement et la clarté d'expression, cela nous laissait espérer dans un renvoi toujours différé de sa disparition. Le 13 décembre 1996, nous sommes devenus tous un peu orphelins, même ceux qui ne peuvent pas se prétendre disciples du Maître et même pas appartenants au même domaine des études arabo-islamiques.

Dès le début nous avons humblement informé Francesco Gabrieli de l'initiative de vérifier la "faisabilité" d'une association des historiens de la Méditerranée, de notre Société. Par respect, nous ne lui avons pas demandé d'adhérer, mais nous avons simplement de temps en temps continué à le tenir au courant et il nous avait démontré une attention benévole.

En septembre 1996, il nous écrit ainsi:

Aderisco di cuore alla vostra Società di storici del Mediterraneo, di cui già mi parlò e mi manda ora il bollettino.

Nella storia dei miei Arabi, mi ha sempre attratto la loro avventura mediterranea, e all'opposto di Pirenne quel loro primo contatto nel secolo omayyade mi pare un orizzonte di unità anziché di rottura.

Volentieri seguirò (come i miei più che 90 anni permettono) le vostre ricerche e iniziative ulteriori. Cordialmente.

Amalfi, économies et civilisations dans l'espace de la Méditerranée

La Municipalité de Scala (Salerne), le Centre pour l'Histoire d'Amalfi, en collaboration avec l'Université de Salerne, l'Université de Naples, l'Institut Universitaire Oriental de Naples, la Chambre de commerce de Salerne et autres administrations locales ont organisé un colloque international sur le thème *Économies et civilisations dans l'espace maritime de la région d'Amalfi (XI-XIII siècles)*

Le Colloque s'est déroulé le 30 et le 31 octobre 1996 à Scala. Aux travaux ont participé C.D. Fonseca, M. Balard (*Byzance et les marchés occidentales*), G. Ortalli, J.E. Ruiz Domènec (*Perspectives de la présence catalane dans la Méditerranée*), L. Serra, A.O. Citarella, J.L.

Miège, M. Benaboud, P. De Leo, M. Oldoni, C. Bozzoni, G. Vannini, F. Aceto, A. De Simone (*Quelques réflexions sur l'apport de la civilisation musulmane en Méditerranée*), E. Cuzzo, P. Delogo, V. Pace.

La vie dans la médina

La ville arabe fortifiée dans la littérature, l'architecture et l'histoire a constitué le thème de la conférence annuelle de l'AIMS (American Institute for Maghrib Studies) et du CEMAT (Center for Maghrib Studies in Tunis). A la rencontre, organisée à Tanger (19 mai - 4 juin 1996), ont participé 26 rapporteurs.

Adresse Internet de la SIHMED

Grâce au travail du collègue Tuomo Melasuo, qui fait partie des fondateurs et des membres les plus actifs du Comité de direction provisoire de la SIHMED, les documents et les bulletins de la Société ont été et sont progressivement introduits dans le réseau Internet. L'adresse est la suivante:
<http://www.uta.fi/laitokset/tapri/med/sihmed>

La coopération entre les villes historiques de la Méditerranée

La ville d'Alghero (Italie), avec la collaboration de l'ISPRM (Istituto di Studi e Programmi per il Mediterraneo), le CIVVH (Comité International des Villes et Villages Historiques) et le TAG (Techniques d'Avant-Garde), avec la contribution de la Région Autonome de la Sardaigne, ont organisé à Alghero le 19-20 octobre 1996 un séminaire international sur *La coopération entre les villes historiques de la Méditerranée*.

Juifs, chrétiens, musulmans en Turquie

Sous le titre *Muslims, Christians, Jews: Turkey as a Crossroads of Cultures* le congrès international de la fondation Howard Gilman s'est déroulé entre Bursa, Izmir et Ankara du 25 Juin au 1er Juillet 1996. L'Université de Tel Aviv a collaboré à l'organisation avec les universités turques.

Parmi les rapports: *Was Suleyman the Magnificent an Islamic Statesman?* (Gilles Veinstein, Paris), *Methods of Hate and Violence as a Way of Fabricating Enemies: Turks and Greeks in the Revolution of 1821* (Maria Efthimiou, Athènes), *Discourses on Ottoman Slavery* (Ehud R. Toledano, Tel Aviv), *Izmir as Multicultural Trade Center of the Levant (1675-1740)* (Necmi Ülker, Ege University)

Le lac Méditerranée

Dans la ville de Ragusa, en Sicile orientale, l'Association Giorgio La Pira (né à Pozzallo, pas loin de Ragusa et maire de Florence qui a

beaucoup œuvré pour la décolonisation et la paix en Méditerranée) a promu un colloque, fin Novembre 1996, qui devrait reprendre la tradition des colloques méditerranéens de Florence.

Les rapports de caractère historique ont été: *Les "colloqui mediterranei" et la politique étrangère italienne* (Giuseppe Barone, Catania), *La Méditerranée, mare nostrum, à qui?* (Salvatore Bono, Perugia), *Echanges et conflits en Méditerranée occidentale à l'époque de la course* (Moulay Belhamissi, Alger).

La Méditerranée centre-orientale

A Venise le 13-14 décembre 1996 s'est déroulé un colloque international dont le seul titre résume bien les thèmes discutés: *La Méditerranée centre-orientale entre anciennes et nouvelles égyptes, transformations économiques, sociales et institutionnelles dans les îles ioniennes du déclin de la Serenissime à l'avènement des puissances atlantiques (siècles XVII-XVIII)*. Parmi les rapporteurs: Alberto Tenenti, Ennio Concina, Spyros Asdrachas, Massimo Costantini, Ruggiero Romano, Gigliola Pagano de Divitiis, Victor Mallia Milanese.

La marine et les routes commerciales ottomanes

Au mois d'octobre 1996 s'est tenu à Zaghouan (Tunisie), au sein de la Fondation Temimi pour la Recherche Scientifique et l'Information (FTERSI) le VII^e Symposium international d'études ottomanes sur *La société et l'état dans le monde ottoman*. On a traité des sujets concernant la législation, les épidémies et les famines, les ottomans et le Golfe (1453-1700)

Le prochain Symposium, en automne 1998, aura pour thème *La marine et les routes commerciales ottomanes*, en considérant les divers aspects de la flotte, des ports, des voies commerciales maritimes et terrestres et de la course.

VIII Congrès des arabistes et islamistes européens

Une partie considérable des intérêts et des recherches des islamologues et des arabisants touchent, naturellement, à des thèmes d'histoire méditerranéenne.

Dans le cadre du dernier congrès de l'Union européenne des arabisants et islamisants (Louvain, 3-10 Septembre 1996), les communications suivantes ont été présentées: *Saracen Galleys and Pirate Ships in The Mediterranean: ghurabs and qaribs* (Dionisius Agius), *The Muslim Navy in the Levant in the Twelfth and Thirteenth Centuries* (Carole Hillenbrand); *Christian Images in some 4th/10th Century Arabic Texts* (Julia Ashtiany);

La notion de converti à travers quelques écrits historiques du IX^e/XIV^e siècles (Bernadette Martel-Thoumian).

La Méditerranée au CNRS italien

Dès les dernières années le Centre National italien de la Recherche Scientifique (CNR) a prêté de plus en plus attention aux thèmes méditerranéens, dans ses divers programmes de recherche. Cette attention a été documentée à la conférence annuelle de la recherche (Rome, 21-25 Octobre 1996) dans le cadre de laquelle s'est déroulée une séance *Recherche et stratégie pour la Méditerranée* (parmi les rapporteurs Attilio Mastino et Sergio Marchisio)

Les visions de l'Occident dans le Monde Arabe: flux culturels et stéréotypes

A l'initiative de la "Fondazione Giovanni Agnelli" a eu lieu à Turin le 21-23 octobre 1996 un colloque sur le thème *Le visioni dell'Occidente nel Mondo Arabo: flussi culturali e stereotipi*. Les travaux ont présentés les résultats d'un projet de recherche mené par la "Fondazione Giovanni Agnelli" avec la collaboration du CEDEJ (Le Caire).

Au colloque ont participé nombreux chercheurs et responsables de centres de recherche, entre autres: F. Fargues, M. Pacini, S. Ossman, A. Riccardi, T. Mitchell, E. Pace, J.N. Ferrié.

Louis Massignon

Le 18 et 19 novembre 1996 à Pise le Département des Etudes du Moyen Âge et l'Institut des Sciences Religieuses ont organisé un colloque sur "Cristianesimo e Islam tra storia e ricerca religiosa. Ricordando Louis Massignon (1883-1962)". Les relations ont examiné l'Islam et le Christianisme dans la pensée de Louis Massignon et quelques aspects des rapports entre les deux religions dans le monde contemporain.

La Méditerranée une année après le Sommet de Barcelone

Une année après la Conférence Euro-Méditerranéenne de Barcelone, le TAPRI (Institut de Recherche de la Paix à Tampere, dirigé par Tuomo Melasuo) et le CERI (Centro espanol de relaciones internacionales, Madrid, dirigé par Gema Martinez Muñoz) ont organisé à Tampere (28 novembre-1er décembre 1996) un Colloque international intitulé: *La Méditerranée une année après le Sommet de Barcelone*

Le colloque s'est proposé d'étudier et d'analyser comment différents acteurs en Méditerranée ont tenu compte des principes et des recommandations de Barcelone. Pendant le colloque on a discuté des études méditerranéennes dans les pays nordiques et

des possibilités de coopération euro-méditerranéenne dans ces études.

Sharq al-Andalus. Estudios mudéjares Y moriscos

Un accord entre l'Université d'Alicante et le Centro de Estudios Mudéjares de Teruel a permis la parution d'une revue scientifique exclusivement consacrée aux musulmans dans les sociétés hispaniques, ainsi qu'à l'art mudéjar. Le premier volume de la revue est déjà paru et il est diffusé par le Centro de Estudios Mudéjares, qui souhaite échanges et collaboration (POB 77, 44080 Teruel).

L'Europe et le Levant. Un cours interdisciplinaire à Madrid.

Au soin de différents instituts de l'Université Complutense de Madrid et de celle d'Alcalá de Henares, un cours sur *L'Europe et le Levant. Convivence et conflictualité dans le sud-est européen dans la Méditerranée* (siècles XIV-XVIII) s'est tenu à Madrid du 13 au 24 janvier.

Parmi les thèmes du cours, dirigé par Pedro Badenas de la Pena: cadre humain et territorial dans la Méditerranée orientale; Frontières et gens de frontière dans la Méditerranée au XVI^e siècle; L'entrée du Grand Turc dans l'histoire européenne

Etudes pré-ottomanes et ottomanes

L'Institut d'études proche-orientales et africaines de l'Université de Prague, dirigé par Rudolf Vesely, a organisé le XII^e Colloque du Comité international d'études pré-ottomanes et ottomanes, qui s'est déroulé dans la capitale tchèque du 9 au 13 septembre.

Parmi les sept sections des travaux, l'une a été dédiée aux provinces ottomanes et à leur relations avec le centre, l'autre aux relations extérieures de l'empire ottoman. Plusieurs thèmes ont touché à l'histoire méditerranéenne. Parmi les participants: Robert Mantran, Ercüment Kuran, Elizabeth Zachariadou, Orhan Kologlu, Ehud Toledano, Sadok Boubaker, Nicolas Vatin, Randi Deguilhem.

La Méditerranée: conflits et coopération depuis 1880

Sous la direction de Victor Morales Lezcano, la Universidad Nacional de Educación a Distancia de Madrid a organisé pendant l'année 1996-97 un cours sur la problématique du conflit et de la coopération en Méditerranée pendant les derniers cent ans.

Les thèmes principaux envisagent la projection des grandes puissances européennes, l'expansion coloniale, la coopération entre pays européens et ceux du monde arabo-islamique et Israël. Dès les précédents historiques le discours rejoindra les problèmes dans leur actualité.

Colloques annoncés

Le manque de place nous empêche de donner des renseignements suffisants à propos des colloques et congrès prochains dont nous avons déjà des nouvelles.

Nous voulons quand même en donner un aperçu rapide. Nous en dirons davantage dans la Lettre prochaine.

*

People Moving (de l'antiquité à nos jours) c'est le titre d'une conférence prévue à Malte du 3 au 7 Avril, organisée par le Department of History de l'Université de Malte et le Centre for Mediterranean Studies de l'Université d'Exeter.

*

A Salé, organisé par la Commission marocaine de l'histoire maritime (secrétaire général M. M'barek Zaki), se tiendra un colloque sur *Le Jihad maritime dans l'histoire arabo-islamique* (30 Mai-2 Juin 1997).

*

Dans le cadre du Projet "Individu et Société dans l'Islam méditerranéen" (Fondation Européenne de Culture) un groupe de travail sur le thème des conversions se réunira à Rome sous la direction de Merced García Arenal, début Septembre auprès de la Escuela Española de Arqueología y de Historia.

*

Le Xe colloque organisé par le Monemvasiotikos Homilos dans la ville grecque du 20 au 22 juillet 1997 sera dédié au vaste thème *Pirates et corsaires*, avec une attention particulière à la Méditerranée. Le comité organisateur est présidé par Chryssa Maltezou; le viceprésident est Alberto Tenenti.

*

La Giunta Centrale per gli Studi Storici italienne a organisé, d'entente avec la Commission internationale des Sciences Historiques, un colloque sur *Contrôle des détroits et bases militaires en Méditerranée*, à Spoleto (Italie) du 4 au 6 Septembre 1997. Parmi les rapporteurs sont déjà annoncés Anthony Luttrell, Henri Bresc, Daniel Grange, Victor Morales Lezcano, Salvatore Bono.

*

Début septembre 1997, une rencontre scientifique aura lieu à Sant Carles de la Ràpita (Sud de Catalogne, en Espagne), sur l'institution musulmane médiévale du "ribat". L'organisation de la rencontre incombe à la municipalité de ce port catalan (Ajuntament, 43540 Sant Carles de la Ràpita) et la direction scientifique est attribuée à Mikel de Epalza, de l'Université d'Alicante.

*

Sur initiative de la Commission italienne de histoire militaire, présidée par l'amiral Mario Buracchia, chef du Bureau Historique de la Marine Militaire italienne, aura lieu à Naples du 27 au 29 Octobre un colloque sur *Aspects et actualité du pouvoir maritime en Méditerranée (siècles XII-XVI)*. Les thèmes généraux principaux seront : le pouvoir maritime, facteurs et protagonistes, lieux et moments critiques, la communauté méditerranéenne.



La SIHMED est née en tant qu'association de savants et elle entend poursuivre les finalités qu'elle s'est fixées avant tout et surtout grâce à la contribution active des chercheurs. Tout membre peut facilement contribuer par l'envoi de nouvelles, la communication de publications, la rédaction de comptes-rendus, l'indications de noms d'autres experts, auxquels du reste chacun peut donner des nouvelles de notre Société. Pour chacun il s'agit certes d'une petite tâche, sacrifier un peu de son temps, mais c'est uniquement comme cela que nous pourrions obtenir des résultats utiles pour tous.

Livres et articles

M. COSTANTINI - A. NIKIFOROU (sous la direction de), *Levante veneziano. Aspetti di storia delle Isole Ionie al tempo della Serenissima*, Bulzoni Ed., Rome 1996, pp. 255.

Les vénitiens succédèrent aux angevins à Corfou en 1386, prévenant les génois, et maintinrent la possession des îles jusqu'à la fin de la république. L'île vint à faire partie du domaine vénitien lorsque la république avait déjà commencé à perdre à la faveur des turcs ses bases et possessions dans la Mer Noire et dans l'Égée, mais elle resta aux mains des vénitiens en tant que dernier baluard pour défendre les communications avec le Levant et contrôler le accès à l'Adriatique.

Les contributions recueillies dans ce volume concernent en majorité l'histoire intérieure, économique et sociale de l'île, notamment des questions financières et fiscales (Spiros Asdrachas, Irene Andriotti, Andrea Zannini) et socio-juridiques (Elly Yotopoulou et Spyros N. Asonitis); la contribution d'Alfredo Viggiano porte sur un espace géographique et politique plus ample (*Critica delle istituzioni e progetti politici. Giacomo Nani, le isole Ionie e la Morea nel Settecento*).

Les deux essais du recueil plus pertinents afin d'être cités dans notre *Lettre* sont dûs à Massimo Costantini, appuyé dans le second par Luisa

Florian. Dans le premier on définit le rôle de l'île ionienne dans la production de l'huile comme "monoculture coloniale", commercialisée par la Serenissima dans le cadre d'une stratégie mercantiliste. L'autre écrit est plus explicitement méditerranéen, puisqu'il traite la problématique de l'institution et de l'histoire d'une école nautique, ouverte d'abord à Corfou, en 1734, plutôt comme un centre de requalification professionnelle et plus tard (1739) dans la même capitale lagunaire. Au centre du récit la personne du capitaine Francesco Bronza revêt une certaine importance dans l'histoire maritime vénitienne du XVIII^e siècle.

Certes les notes sur les sources des archives nationales de Venise concernant les îles ioniennes (Michela del Borgo) et sur l'histoire et la structure des archives nationales de Corfou (Ali Nikiforou) sont tout aussi intéressantes pour tous les historiens.

S.B.

V. ILARI - G. BOERI - C. PAOLETTI, *Tra i Borboni e gli Asburgo: Le armate terrestri e navali italiane nelle guerre del primo Settecento (1701-1732)*, Casa Editrice Nuove Ricerche, Ancona 1996, pp. 474.

Les premiers trente ans du XVIII^e ont marqué un changement très important de la situation de la Méditerranée déterminant un nouvel ordre destiné à durer en substance jusqu'à tout le siècle suivant et bien au-delà. Les caractères essentiels de cette nouvelle situation se traduisent par la présence britannique et un nouvel équilibre entre la puissance de la France, qui dominait en Europe continentale et de l'Empire des Asburg, dominant dans la zone centre-méridionale du continent. A partir d'alors commence un lent mais inexorable déclin de la puissance de l'Empire turc.

Trois auteurs ont voulu reconstruire et analyser la structure et les dimensions du pouvoir militaire terrestre et maritime (avec un intérêt plus grand, à notre avis, pour le premier) des états italiens au cours de ces trente années décisives pour observer ensuite la réelle participation aux opérations de guerre en particulier sur la scène italienne.

En ce qui concerne l'aspect naval, l'attention la plus importante est portée à la France et à Venise (dans le cadre italien on prend justement en considération aussi la marine des Chevaliers de Malte), alors que sur le plan des événements militaires, le discours maritime se concentre dans le chapitre XIV, *Il condominio anglo-austriaco (1713-1720)*.

Le texte donne une bonne information d'ensemble, mais le manque même de notes et d'indications plus précises des sources inédites utilisées, ne permet pas de cerner et d'évaluer de façon critique les apports originaux. La

bibliographie, très structurée, est riche, mais elle contient plus d'oeuvres générales (quelquefois trop) que des apports spécifiques.

A.B.

A. KERDOUN, *La sécurité en Méditerranée*, Publisud, Paris 1995, pp.197;

J.F. DAGUZAN R. GIRARDET (sous la direction de). *La Méditerranée. Nouveaux défis, nouveaux risques*, Publisud, Paris 1995, pp. 255

Puzzle mediterraneo, dossier de la revue "Politica Internazionale", juillet-octobre 1995, pp. 288.

La SIHMED est concernée par l'histoire de la Méditerranée, même s'il s'agit, cela va sans dire, d'une histoire à part entière et même si nous sommes intéressés par les autres sciences "historiques". En principe donc, les problèmes actuels de la politique et de tous les aspects socio-économiques ne rentrent proprement pas dans le domaine de notre attention primaire. Mais d'autre part nous, les historiens, nous étudions le passé en vue du présent, dans la perspective d'aider à comprendre et à résoudre les problèmes du présent. Notre regard se tourne donc aussi vers ces problèmes et nous signalerons aussi des ouvrages sur l'actualité méditerranéenne.

D'autre part, il est intéressant pour nous de remarquer, le cas échéant, que des enquêtes et des réflexions sur l'actualité ressentent la nécessité de revenir à l'histoire. Et ça arrive souvent. Dans cette conviction nous signalons les ouvrages sus-cités.

M. Azzouz Kerdoun, professeur titulaire de Droit international public à l'Université de Constantine et membre de plusieurs organismes intéressés à la Méditerranée, a étudié les problèmes de la sécurité dans la grande mer intérieure d'aujourd'hui. Son tableau de la situation méditerranéenne n'est certes pas optimiste et il serait objectivement difficile de l'être: "l'espace méditerranéen est fait de violences mal contenues à l'image de son histoire tourmentée et de sa géographie difficile" mais il s'ouvre à l'espoir: l'espace méditerranéen "peut redevenir un espace de coopération, puisque son histoire est aussi riche sur le plan des échanges et de la communication entre les peuples". Il arrive de parler d'une "identité méditerranéenne", qui introduit un sentiment d'appartenance à un même ensemble dont le destin des hommes serait commun".

Dans l'introduction on remarque la dialectique entre la Méditerranée en tant que "carrefour des nations, des civilisations, des cultures et des religions" et la Méditerranée en tant que "frontière, une ligne de démarcation entre la civilisation judéo-chrétienne et la civilisation arabo-

musulmane". Il s'agit de questions énormes, qui ne peuvent évidemment être exhaustivement débattues dans une introduction synthétique.

L'analyse des problèmes spécifiques de la sécurité est partagée en trois chapitres: 1. *La fin de la guerre froide et le ré-examen du concept de sécurité*, 2. *La Méditerranée face aux nouveaux défis de la sécurité*, 3. *Les options stratégiques pour la recherche d'une sécurité collective en Méditerranée*.

Le volume, sous la direction de Jean-François Daguzan et Raoul Girardet, affronte l'examen des défis et des risques de la Méditerranée contemporaine, considérés dans une perspective très large (écologique, démographique, socio-politique, religieuse), jusqu'à aborder les problèmes stratégiques spécifiques et de la sécurité. Le livre est constitué en partie par les actes des journées organisées par le Centre d'Analyse sur la Sécurité Européenne (C.A.S.E.) en janvier 1994, tandis que la troisième partie (*Vers une nouvelle stratégie maghrébine de développement*) réalisée par M. Abdelkader Sid Ahmed, tends à définir et à préciser une nouvelle stratégie de développement pour le Maghreb.

Dans l'*Essai de problématique* on parle d'une recomposition du paysage géostratégique méditerranéen à laquelle on est en train d'assister et on souligne, entre autre, que "le vrai danger se trouve dans la rupture de la compréhension entre les peuples". Un observateur peut en effet envisager le risque d'une idéalisation de l'histoire; là, par exemple où l'auteur affirme: "La Méditerranée s'est illustrée, au cours des deux derniers siècles par une coexistence étonnante des peuples, des religions, des civilisations".

Parmi les écrits du recueil l'historien trouvera plus d'intérêt pour ceux, entre autres, de Mohammed Arkoun, le philosophe bien connu et de Dalil Boubakeur, recteur de l'Institut musulman de la Mosquée de Paris. L'ensemble de l'ouvrage est une contribution appréciable à l'esprit de dialogue et de collaboration.

Le dossier *Puzzle Mediterraneo* de la revue italienne "Politica Internazionale" est encore plus à jour, parce qu'il a été publié au printemps 1996, même si la date formelle correspond à juillet-octobre 1995. Très efficace la présentation signée par Pasquale Coppola, dont le discours géopolitique et géoéconomique recherche des racines dans l'histoire. Dans le processus historique il envisage, comme d'autres, un tournant entre le Moyen-Age, où il existait "une fusion équilibrée euro-méditerranéenne" et par contre à la période suivante où "une culture d'affrontement s'est instaurée d'une façon dominante".

Les divers essais prennent en considération, avec de l'espoir ou du pessimisme, les perspectives

ouvertes par la déclaration de Barcelone (A. Amato). Parmi les autres contributions signalons au moins Luigi Vittorio Ferraris sur la position de l'Allemagne, dont le poids est inéluctable, mais dont la tradition est "lointaine" de la Méditerranée et de Pier Giovanni Donini sur la politique des Etats-Unis, dont on rappelle les premières implications dans l'histoire méditerranéenne à travers les conflits avec les états barbaresques et surtout avec la Régence de Tripoli dans les premières années du XIX siècle.

S.B.

Fiches

AA.VV. *Mediterraneo. Il mare delle complessità*, Roma, 1996, pp. 114

Simou BAHJIA, *Les Réformes militaires au Maroc de 1844 à 1912*, Université Mohamed V (Publications de la Faculté des Lettres et des Sciences Humaines. Thèses et mémoires, 28), Rabat 1995, pp. 527

Danilo BARSANTI, *Produzione storiografica e attività culturale dell'istituzione dei cavalieri di S. Stefano (1982-1996)*, Edizioni ETS, Pisa 1996, pp. 34

Robert I. BURNS, S.J., *Paper comes to West 800-1400*, dans *Europäische Technik im Mittelalter 800 bis 1200 Tradition und Innovation*, Ein Handbuch Herausgegeben von Uta Lindgren, Gebr. Mann Verlag, Berlin 1996, pp.413-422

Forum civil Euromed. Hacia un nuevo escenario de asociación euromediterránea, Institut Català de la Mediterrània d'Estudis i Cooperació, Barcelona, 1996, pp.367 XXVI.

Iberia and the Mediterranean World of the Middle Ages. Essays in Honor of Robert I. Burns J., 2 vols. I: ed. Larry J. SIMON; II: ed. Paul CHEVEDDEN, Donald J. KAGAY, and Paul G. PADILLA, Leiden-New York-Köln, E.J. Brill, 1995-1996, pp. XXVI, 373 XXXIX, 464.

Mirella MAFRICI, *Mezzogiorno e pirateria nell'età moderna (secoli XVI-XVIII)*, Edizioni scientifiche italiane, Napoli 1995, pp.349.

Eloy MARTIN CORRALES, *La proyección mediterránea del sistema portuario español: siglos XVI-XVIII*, dans A. Guimera -D. Romero, *Puertos y sistemas portuarios (siglos XVI-XX)*, Madrid 1966, pp.143-165.

Il Mediterraneo. Radici comuni e prospettive dei popoli mediterranei, CLMC-CAE, Genova 1996, pp.94.

Méditerranée Espace de Cultures et de civilisations, actes de la conférence internationale

tenue du 16 au 19 septembre 1994 à Hyères (Var), France, organisée par Institut Robert Schuman pour l'Europe, 1996, pp. 224.

Daniel PANZAC, *Population et santé dans l'empire ottoman (XVIII^e-XX^e siècles)*, Analecta Isisiana XXI, Les Éditions Isis, Istanbul 1996, pp. 213.

Emilio SOLA, *Historias de la frontera y oralidad: una cautiva que llega a gran sultana*, dans «*Las relaciones de sucesos en España (1500-1750)*», Actas del primer coloquio internacional (Alcalá de Henares, 8, 9 y 10 de junio de 1995), Alcalá 1996, pp.339-348.

Anna VANZAN, *L'Egitto di Amalia Nizzoli: diario di una viaggiatrice della prima metà dell'Ottocento*, Il Nove, Bologna, 1996, pp.56.

Giorgio VERCELLIN, *Uomini in movimento: viaggiatori, pellegrini, mercanti e corsari*, dans *L'occidente di fronte all'islam*, sous la direction de Stefano Allievi, Franco Angeli, Milano 1996, pp.70-88.

André ZYSBERG, *Les galères de France sous le règne de Louis XIV*, dans *L'État classique 1652-1715*, sous la direction de H. Mécholou et J. Cornette, Ukrim, Paris 1996, pp. 317-339.

Franco ZALLIO, *Rapporto Maghreb. Riforme economiche e competitività*, Fondazione Agnelli, Torino 1996, pp. 69. Les réformes économiques sont considérées aussi en rapport aux développements du partenariat euroméditerranéen.

Prochaine édition de la Lettre de liaison

La diffusion de la *Lettre de liaison* n'a pas d'échéance à date fixe. Nous ne voulons pas, d'ailleurs actuellement, qu'elle devienne une publication périodique dans un sens formel. Néanmoins l'édition du prochain numéro est prévue entre juin et juillet 1997. Il serait donc opportun que tout le matériel (nouvelles, comptes-rendus, communications, autres textes) soit adressé à la rédaction avant la fin du mois de mai. Merci.

SIHMED

Siège: Dipartimento di Scienze Storiche Università degli Studi di Perugia, via Pascoli, I 06123-Pérouse

☎075/585.5433, fax 075/585.5449

Coordinateur: prof. Salvatore Bono, adresse personnelle: via Archiano 4, 00199 Rome ☎06/8530.2587, fax 06/855.84.11)